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Portada heraldo/1/4 plana 
Interior pag. 10/1 plana 
Portada la voz/8 columnas 
Interior pag. 3/1 plana 
Portada DIARIO/1/4 PLANA 
INTERIOR PAG. 30/1/2 PLANA 
Portada noticias/1/4 plana 
Interior pag. 13ª/1 plana 
Chiapas, único en el país en impartir una materia obligatoria de educación ambiental 
El gobernador Manuel Velasco Coello afirmó que en tres años, en Chiapas se han 
entregado más de 5 millones de libros de texto gratuitos en materia de medio ambiente, 
como parte del programa Educar con Responsabilidad Ambiental (ERA). 
Al celebrarse el tercer aniversario de este programa, el mandatario chiapaneco señaló que 
gracias a esta estrategia un millón 400 mil alumnos en 19 mil escuelas de la entidad 
aprenden a cuidar la naturaleza, por ello, Chiapas es el único estado del país en impartir 
una materia obligatoria de educación ambiental, desde preescolar hasta preparatoria.  
En este sentido y acompañado de estudiantes y docentes del Colegio de Bachilleres de 
Chiapas Plantel 35, Velasco Coello destacó la importancia de evitar el deterioro de nuestro 
entorno natural, por lo que con este novedoso esquema de enseñanza se siembra una 
nueva conciencia ecológica desde las aulas, inculcando la cultura de conservación en uno 
de los estados que ocupa los primeros lugares en biodiversidad. 
 
Heraldo/pag. 9/1/2 plana 
La voz/pag. 4/1 plana 
Diario/pag. 30/1/2 plana 
Noticias/pag. 12ª/1 plana 
Siete/pag. 15/Robaplana horizontal 

Conmemora MVC Día Mundial contra el Cáncer 

En el marco del Día Mundial contra el Cáncer, el gobernador Manuel Velasco Coello 
destacó la importancia de fomentar medidas preventivas para reducir el número de casos 
y redoblar las acciones para hacer frente a este problema de salud pública.  
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Con especial énfasis, el mandatario reconoció a las mujeres valientes que le han ganado la 
batalla a esta enfermedad y que aportan su valiosa ayuda a quienes son diagnosticados 
con este mal. Su ejemplo, dijo, inspira e impulsa a reforzar las acciones de prevención del 
cáncer. 
 

 
Cuarto poder en línea  
Gobierno estatal reprueba invasión ilegal de tierras 
El secretario general de Gobierno, Juan Carlos Gómez Aranda, reprobó enérgicamente las 
ƛƴǾŀǎƛƻƴŜǎ ŘŜ ǘƛŜǊǊŀǎΣ ǇƻǊǉǳŜ άƴƻ ǎƻƴ Ŝƭ ŎŀƳƛƴƻ ǇŀǊŀ ƭƻƎǊŀǊ ǳƴŀ ƳŀȅƻǊ ƛƴŎƭǳǎƛƽƴ ǎƻŎƛŀƭέΦ 
ά/ƻƴŎƭǳƛŘƻ Ŝƴ ƴǳŜǎǘǊƻ ǇŀƝǎ Ŝƭ ǊŜǇŀǊǘƻ ŀƎǊŀǊƛƻΣ ƭŀ ǇƻƭƝǘƛŎŀ ŘŜƭ ƎƻōŜǊƴŀŘƻǊ aŀƴǳŜƭ ±ŜƭŀǎŎƻ 
en el tema se sustenta en un marco de inclusión, de respeto al Estado de Derecho, de 
sustentabilidad ambiental y de aplicación de los requerimientos de una política territorial 
y urbana, en coordinación con la Federación, fomentando el ejercicio del diálogo como 
ƘŜǊǊŀƳƛŜƴǘŀ ŘŜ ŘƛǎǘŜƴǎƛƽƴΣ ǇƻǊ ŜƴŎƛƳŀ ŘŜ ƛƴǘŜǊŜǎŜǎ ŘŜ ǇŀǊǘƛŎǳƭŀǊŜǎέΣ ŜȄǇƭƛŎƽ Ŝƭ 
funcionario. 

 
El Siete Pág. 10/ robaplana horizontal/Comunicado 
Diario de Chiapas Pág. 10/ robaplana horizontal 
El Heraldo pág. 14/ ¼ de plana 
La voz Pág. 8/ robaplana 
Noticias pág. 6A/ ½ plana 
Péndulo Pág. 9/ ½ plana 
La voz del norte Pág. 6/ ¼ de plana 
El Sol del soconusco Pág. 13/ ¼ de plana 
Oye Chiapas Pág. 2/ ½ plana 
Cuarto Poder en línea 
El Sol de Chiapas en línea 
Aquinoticias.mx 

http://www.cuartopoder.mx/gobiernoestatalrepruebainvasionilegaldetierras-148710.html
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Osadiainformativa.com 
Entiemporealmx.com 
Asich.com 
Muralchiapas.com 
3minutosinforma.com 
Síntesis.mx 
Reporteciudadanochiapas.com 
Minutochiapas.com 
Trascenderonline.com.mx 
Sucesochiapas.com 
Areópago.mx 
Tuxciudad.com 
Agenciacronica.com 
Línea Directa/Juan González/97.9FM Tapachula 
Enlace Chiapas/Edén Gómez/103.5FM 
Matutino X/Rey Rivas/96.9FM 
Radio y tv noticias/Víctor Cancino/98.5FM 
Radioprensa/Leonel Palacios/92.3FM 
RUTILIO ESCANDÓN HA SIGNIFICADO EL TRABAJO JUDICIAL, RECONOCEN ABOGADOS 
Integrantes de la Asociación Jóvenes Abogados Chiapanecos,  reconocieron que el Poder 
Judicial del Estado que encabeza Rutilio Escandón Cadenas, está contribuyendo a la 
transición democrática que se vive actualmente en la entidad, fortaleciendo los derechos 
humanos de la población. En reunión con el magistrado presidente, al hacer uso de la 
palabra la joven Ruby Anahí Gamboa Villatoro expresó que ahora el Poder Judicial está 
dando de qué hablar por todas las acciones certeras que están transformando la cultura 
jurídica de la sociedad y que como ciudadano se aprecia el esfuerzo por mejorar el sistema 
de justicia. Por su parte, el magistrado presidente Rutilio Escandón Cadenas aplaudió que 
más mujeres jóvenes tengan la iniciativa de colegiarse y trabajar por un bien común, ya 
ǉǳŜ ŘƛƧƻ άƘŀŎŜǊ ǎƛŜƳǇǊŜ ƭŀǎ Ŏƻǎŀǎ ōƛŜƴ ǘǊŀŜǊł ǎƛŜƳǇǊŜ ƧǳǎǘƛŎƛŀ ǇŀǊŀ ǘƻŘƻǎ ȅ ƴƻǎƻǘǊƻǎ 
ŜƧŜǊŎŜƳƻǎ ƴǳŜǎǘǊŀ ƭŀōƻǊ ŎƻƳǇƭŜǘŀƳŜƴǘŜ ŀǇŜƎŀŘƻǎ ŀ ƭŀ ƭŜȅέΦ 
Les informó de todos los cambios graduales que se han presentado en la administración e 
impartición de justicia, así como de la política de equidad de género que se ha planteado 
en esta administración como parte de esta integración y rol de igualdad en el servicio 
público. Rutilio Escandón los felicitó por ser jóvenes profesionales interesados en el 
quehacer del Tribunal Superior de Justicia y les refrendó su amistad y confianza para 
coadyuvar en el progreso de la institución. 
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Termometroenliena.com.mx 
Presentan nuevo Sistema de Justicia Penal para Sonora 
Los diputados de la LXI Legislatura, en coordinación con la con la Comisión 
Implementadora del Nuevo Sistema de Justicia Penal, realizaron en este municipio el foro 
informativo sobre la nueva forma de la administración y procuración de la justicia en la 
entidad. 
El presidente de la mesa directiva de la Diputación Permanente, diputado Luis Gerardo 
Serrato Castell explicó que se decidió informar a los ciudadanos sobre el trabajo realizado 
por los legisladores durante el primer periodo ordinario de sesiones y, a través del 
contacto directo con la gente, se busca establecer una agenda ciudadana con temas de 
interés en la diversas regiones de la entidad. Recordó que a partir de la próxima semana 
se dará inicio con foros de consulta ciudadana bajo el eje rector de la prevención, mismos 
que se realizarán en Ciudad Obregón, Nogales y Hermosillo. 
 
Oem.com.mx/Mariana Morales 
Efectúan foro de abogados 
El Consejo Estatal de Barras y Colegios y Abogados de Chiapas efectuará 39 foros en varios 
municipios. El jurista Fernando Coello Pedrero mencionó que es importante apoyar a los 
hombres y mujeres abogados, y a las nuevas generaciones para que haya mejor 
experiencia en materia penal. 
"En este 2016 se busca poner en marcha dos nuevas universidades que cuenten con 
carreras que estén al alcance de los jóvenes que quieran estudiar derecho penal, lo que es 
tan indispensable en la entidad", señaló. 
Asimismo, agregó que también se pondrá en marcha la universidad de energéticos con el 
afán de ir preparando nuevas generaciones que tengan experiencia en la tecnología y el 
conocimiento de la exploración de los recursos naturales e hídricos. 
El nuevo sistema de juicios orales es maravilloso, ya que con éste habrá claridad en la 
aplicación de la justicia en Chiapas; "con esto se acabará la corrupción y se mejorará el 
sistema de justicia", concluyó el jurista. 
 
 



 

 
 6 

05 DE FEBRERO DE 2016 

 
Diario/pág.34/media plana/Janeth Hernández 
Incapacidad para garantizar los derechos de las mujeres 
Las organizaciones de la sociedad civil, mujeres y ciudadanas comprometidas con los 
derechos humanos de las mujeres, rechazaron la incompetencia, simulación, abusos, 
arbitrariedades y corrupción que desde hace tiempo se vienen cometiendo en la 
Secretaría para el Desarrollo y Empoderamiento de las Mujeres.  
 

 
Noticias/Pág.4/media plana  
Partidos políticos deben preparar a mujeres: INE 
Los partidos políticos deben preparar a las mujeres para formar buenos cuadros rumbo a 
las elecciones de 2018, y de este modo evitar improvisaciones o designaciones a modo, 
opinó María Emilia Domínguez Gordillo, encargada de la Junta Local Ejecutiva del Instituto 
Nacional Electoral (INE). 
A pocos días de haber tomado el cargo, Domínguez recordó que los institutos políticos 
tienen la obligación de destinar al menos tres por ciento de su presupuesto público a la 
capacitación de este sector poblacional, para garantizar que se cumpla con el principio de 
paridad de género en los comicios. 
No se trata solamente de cumplir con una cuota ςexplicó-, sino de postular mujeres 
preparadas para desempeñar los cargos públicos, y que sirvan a la ciudadanía con el 
profesionalismo, la honestidad, y la transparencia que la sociedad requiere. 
 

 
Diario/pág.9/1 columna/Javier Gálvez 
Piden a la CFE bajar tarifas 
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Organizaciones sociales se manifestaron frente a las oficinas de Comisión Federal de 
Electricidad, en rechazo a las altas tarifas de la Comisión Federal de Electricidad, las 
mineras y las nuevas presas hidroeléctricas, que se construyen en Chiapas. 
Los manifestantes que se apostaron sobre la 1ª norte y segunda oriente, lamentaron que 
en las viviendas de escasos recursos donde únicamente viven dos personas de edad 
avanzada se vengan realizando cobros que superan los mil pesos y hay casos que llegan 
hasta los 2 mil. 
 
Diario/pág.18/robaplana 
Cecilia, empecinada en boicotear Oxchuc 
IŀōƛǘŀƴǘŜǎ ŘŜƭ ƳǳƴƛŎƛǇƛƻ ŘŜ hȄŎƘǳŎ ŘƛŜǊƻƴ ŀ ŎƻƴƻŎŜǊ ǉǳŜ ǘƛŜƴŜƴ άǎƻǎǇŜŎƘŀǎ ŦǳƴŘŀŘŀǎέ ŘŜ 
que la actual diputada local por aquel distrito, Cecilia López Sánchez, esté financiando al 
grupo que se ha denominado Ejército PopuƭŀǊ wŜǾƻƭǳŎƛƻƴŀǊƛƻΣ Ŏǳȅƻǎ άƳƛƭƛǘŀƴǘŜǎέ ŜǎǘŀǊłƴ 
hoy realizando una nueva manifestación. 
Argumentaron que los propios seguidores del movimiento identificaron que están dentro 
gente de la legisladora como Óscar Gómez López en su función de comandante y como 
subcomandante a Juan Encino Gómez, además de Andrés Reyes Cruz como como asesor 
ŘŜƭ ǎǳǇǳŜǎǘƻ 9ƧŞǊŎƛǘƻΦ ά{ƻƴ ǎǳ ƎŜƴǘŜ ŘŜ ƭŀ ŘƛǇǳǘŀŘŀΣ ƭŀ ŀǳǘƻǊƛŘŀŘ ƭƻ ǎŀōŜ ȅ ŘŜōŜ ǇƻƴŜǊƭŜ ǳƴ 
ŀƭǘƻ ŀ ǎǳǎ ŀƳōƛŎƛƻƴŜǎέΣ ŘƛƧŜǊƻƴΦ 
 
Diario/pág.20/media plana 
Solicitan vigilancia 
Son 3 años en que la Central de Abastos de Chiapas había gozado de calma y seguridad, 
hasta hace 2 días cuando asaltaron a una de las comerciantes, por ello la dirección del 
lugar había solicitado la implementación de mayor seguridad para los vendedores que 
acuden a comprar.  
 
Más del 90% de las constructoras chiapanecas no han tenido obras en esta 
administración 
La industria de la construcción solicitó hoy al gobierno del estado que el 70 por ciento del 
monto de la inversión en infraestructura se otorgue al sector formal de la construcción 
local. 
Tras entregar un escrito al secretario de Infraestructura y Comunicaciones, Bayardo 
Robles Riqué, dirigido al gobernador Manuel Velasco Coello, los constructores expresaron 
su interés de que la obra pública en el estado la realicen empresas chiapanecas. 
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En conferencia de prensa, el presidente local de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), Eric Enrique Aguilar Gómez, dijo que el año pasado obtuvieron sólo 
350 millones de pesos en obras, de casi 10 mil millones de inversión. 
Refirió que uno de los sectores más fuertes de la economía en el estado es la industria de 
la construcción, y cuando éste está fuerte la derrama de recursos y empleos en otros 
segmentos de la producción se amplía. 
 
Heraldo/pag. 8/1/2 plana 

Invita Fernando Castellanos asistir al Carnaval Tuxtla Gutiérrez 2016 

Impulsar las raíces zoques de la capital chiapaneca y fomentar eventos culturales y 
artísticos, ha sido un compromiso que ha asumido el Ayuntamiento de Tuxtla Gutiérrez, 
señaló Fernando Castellanos Cal y Mayor, quien anunció el arranque del Carnaval Tuxtla 
Gutiérrez 2016 e hizo una invitación a la ciudadanía para asistan y disfruten en familia de 
esta fiesta de cultura, diversión y alegría. 
El mandatario capitalino detalló que el carnaval tuxtleco se llevará a cabo de hoy 5 al 
domingo 7 de febrero y contará con una amplia gama de atractivos para que la ciudadanía 
asista y disfrute en compañía de sus familiares y amigos, de las diversas actividades que se 
desarrollarán en el marco de este tradicional evento. 
 
Noticias/pág.3/roba plana horizontal  
Mega marcha, el próximo lunes: CNTE  
El próximo lunes 08 de febrero la Sección VII del magisterio federal protestará de nuevo 
en las calles de esta ciudad, a partir de las 09:00 horas. La Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE) continuará así con las protestas en contra de la 
Reforma Educativa, los exámenes de permanencia y diagnóstico. 
De acuerdo con este sindicato, la movilización iniciará en la salida oriente de la ciudad, a 
partir del parque Chiapasiónate, recorrerá el bulevar Ángel Albino Corzo, la Avenida 
Central, hasta llegar al Palacio de Gobierno. Fuentes consultadas, sostuvieron que estas 
movilizaciones van encaminadas a fortalecer la lucha magisterial que dé como resultado 
un paro nacional de actividades. 
 
Noticias/Pág.9/media plana  
Llega febrero loco y marzo otro poco 
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CŜōǊŜǊƻ ŜƳǇŜȊƽ άƳǳȅ ƭƻŎƻέΦ [ŀ ŜƴǘǊŀŘŀ ǊłǇƛŘŀ ŘŜƭ ŦǊŜƴǘŜ ŦǊƝƻ ƴǵƳŜǊƻ ор ƎŜƴŜǊƽ ǉǳŜ ŘŜƭ 
fuerte calor que se tuvo el pasado miércoles se tornara a condiciones de fresco a frío y con 
fuertes vientos durante la madrugada del jueves. 
Personal del Organismo de Cuenca Frontera Sur de la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua), dio a conocer que derivado de la influencia de este sistema frontal en el 
Sureste mexicano se han generado vientos de hasta 113 kilómetros por horas en la zona 
de la Ventosa y parte del Istmo de Tehuantepec. 
 
El Siete Portada ¼ de plana/Pág. 10/ ½ plana plus 
Presidente municipal rinde informe de primero 100 días en su gestión 
άtǊŜŎƛǎamente en este recinto hice un compromiso con el pueblo de Tonalá, de ser un 
presidente municipal que trabaja y se esfuerza por mejorar la calidad de vida de todos sus 
ƘŀōƛǘŀƴǘŜǎέΣ ƳŀƴƛŦŜǎǘƽ WƻǎŞ [ǳƛǎ /ŀǎǘƛƭƭŜƧƻǎ ±ƛƭŀΣ ǇǊŜǎƛŘŜƴǘŜ ƳǳƴƛŎƛǇŀƭ ŘŜ ¢ƻƴŀƭłΣ Ŝƴ Ŝƭ 
informe de sus primeros 100 días de trabajo. Reconoció y destacó la construcción del 
edificio del Servicio Médico Forense (SEMEFO), obra realizada gracias a la gestión del 
Procurador de Justicia del Estado Raciel López Salazar. Destacó que uno de los principales 
ejes rectores que fomentan el desarrollo económico, político y social del país, es la 
educación y subrayó que por ello se llevó a cabo la colocación de la primera piedra del 
centro de maestros, mismo que permitirá tener profesores más capacitados para dar una 
mejor educación a los niños y niñas del municipio. 
 
El Siete Pág. 11/ ¼ de plana/Excélsior 
Listo aeropuerto de Tuxtla Gutiérrez para llegada del Papa 
El Aeropuerto de Tuxtla Gutiérrez recibió algunas modificaciones en su infraestructura 
para elevar la seguridad ante la visita del Papa Francisco, no obstante, ya se encuentra 
listo para recibir a todas las aeronaves que aterrizarán por la gira del dirigente católico a 
dicha entidad. El director general de Grupo Aeroportuario Chiapas, Manuel Martín del 
Campo, dijo que se dispuso de una reja especial para ciertas zonas estrategias de sus 
instalaciones. Detalló que integrantes del Estado Mayor Presidencial, así como de la 
Guardia Suiza y miembros del Vaticano han realizado cuatro visitas al aeropuerto desde 
noviembre del año pasado. 
 
El Siete Pág. 13/ robaplana horizontal/Tribunal 
Ex convictos inician plantón en San Cristóbal 
Ex presos solidarios de la agrupación La Voz de El Amate, adherentes de la Sexta 
Declaración de la Selva Lacandona, iniciaron, junto con familiares, un plantón en la Plaza 
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/ŀǘŜŘǊŀƭ ŘŜ Ŝǎǘŀ ŎƛǳŘŀŘΣ ǇŀǊŀ ŜȄƛƎƛǊ ƭŀ ƭƛōŜǊŀŎƛƽƴ ŘŜ Řƻǎ ǊŜƻǎ ȅ ƭŀ άǊŜǇŀǊŀŎƛƽƴ ŘŜƭ ŘŀƷƻ 
ƻŎŀǎƛƻƴŀŘƻ ǇƻǊ Ŝƭ ƎƻōƛŜǊƴƻέ ŀƭ ƳŀƴǘŜƴŜǊƭƻǎ Ŝƴ ƭŀ ŎłǊŎŜƭ ƛƴƧǳǎǘŀƳŜƴǘŜΦ Los 20 indígenas 
inconformes, entre ellos varios niños, se instalaron a las 12 horas acompañados por 
Alberto Patishtán Gómez, liberado el 31 de octubre de 2013, como resultado del indulto 
presidencial, luego de permanecer preso más de 13 años. ά[ŀ Ŧŀƭǘŀ ŘŜ ŀǘŜƴŎƛƽƴ ŀ ƭƻǎ 
reclamos y exigencias del pueblo indígena y no indígena ha generado indignación y 
ǾǳƭƴŜǊŀŘƻ ƭƻǎ ŘŜǊŜŎƘƻǎ ƘǳƳŀƴƻǎέΣ ŘƛƧŜǊƻƴ ƭƻǎ ŜȄ ǇǊŜǎƻǎ Ŝƴ ǳƴ ŎƻƳǳƴƛŎŀŘƻΣ ƭŜƝŘƻ Ŝƴ 
conferencia de prensa en las instalaciones del Centro de Derechos Humanos Fray 
Bartolomé de las Casas (Frayba), antes de instalar el plantón. 
 

 
Diario/pág.10/cuarto de plana 
Incentivarán la participación 
Con una serie de actividades en parques, escuelas y foros abiertos, el Instituto de 
Elecciones y Participación Ciudadana (IEPC), busca fortalecer los principios de certeza y 
máxima publicidad entre los ciudadanos chiapanecos, además  de fomentar la educación 
cívica y la cultura democrática. 
María de Lourdes Morales Urbina, Consejera Presidenta del IEPC, hizo un llamado a las 
instituciones académicas de los niveles básico, medio, medio superior y superior, a que se 
acerquen al Instituto, para que en trabajo coordinado se impartan cursos, conferencias y 
capacitación sobre las formas y mecanismos de participación ciudadana. 
La titular del IEPC dijo que a través de la Dirección Ejecutiva de Capacitación y Educación 
Cívica, se brinda a los planteles educativos la capacitación pertinente para que los jóvenes 
y niños conozcan el funcionamiento de este organismo público autónomo, encargado de 
organizar las elecciones electorales a nivel estatal y fomentar  la participación cívica-
democrática. 
 
Heraldo/pag. 6/1/2 plana 

Lanza UNACH Convocatoria del Concurso del Proyecto Centro Universitario de Diseño de 
la Facultad de Arquitectura 

La Universidad Autónoma de Chiapas, que encabeza el Rector Carlos Eugenio Ruiz 
Hernández, con el apoyo del Instituto de Infraestructura Física Educativa del Estado de 
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Chiapas (INIFECH) y el Colegio de Arquitectos Chiapanecos (CACHAC), lanzó la 
Convocatoria del Concurso del Proyecto Centro Universitario de Diseño de la Facultad de 
Arquitectura (CUD). 
9ƴ Ŝƭ ŀŎǘƻ ǉǳŜ ǎŜ ǊŜŀƭƛȊƽ Ŝƴ Ŝƭ /ŜƴǘǊƻ ŘŜ /ƻƴǾŜƴŎƛƻƴŜǎ ŘŜ ƭŀ ¦ƴƛǾŜǊǎƛŘŀŘ ά5ǊΦ aŀƴǳŜƭ 
±ŜƭŀǎŎƻ {ǳłǊŜȊέΣ ǎŜ Řƛƻ ŀ ŎƻƴƻŎŜǊ ǉǳŜ ŜǎǘŜ ƘŜŎƘƻ ǘƛŜƴŜ ŎƻƳƻ ƻōƧŜǘƛǾƻ ǇǊƻƳƻǾŜǊ ƳŜƧƻǊŜǎ 
prácticas de diseño arquitectónico, que integren criterios de eficiencia energética y 
sustentabilidad desde su etapa de concepción. 
 
La Voz/ un módulo/ 9/ robaplana. 
Recuperan a recién nacida sustraída en Tuxtla. 
Procurador Raciel López Salazar hizo la entrega oficial de la menor a su madre 
Este jueves, el procurador General de Justicia del Estado, Raciel López Salazar, hizo 
entrega oficial de una  menor que fue sustraída en Tuxtla Gutiérrez el pasado dos de 
febrero. Cabe destacar que tras la desaparición de la recién nacida la PGJE emitió la Alerta 
Amber para lograr su pronta localización. De acuerdo a las investigaciones, la menor de 
tan solo unos días de nacida fue llevada por una mujer quien se hizo pasar por enfermera 
y engañó a la abuela de la bebé. 
 

 
Diario/pág.23/cuarto de plana/Silvano Bautista 
Suenan nombres para relevar dirigencia del PAN 
Luego de que el Tribunal Electoral del Estado de Chiapas (TEECH) ordenara al Comité 
Directivo Estatal y a la Comisión Estatal organizadora, ambos del Partido Acción Nacional 
(PAN) adelantar las elecciones internas para elegir a la nueva dirigencia en Chiapas, el 
próximo 27 de marzo, los nombres de los aspirantes a relevar en el cargo a Carlos 
Palomeque Archila comienzan a ventilarse. 
De esta forma, la diputada federal Janet Ovando Reazola fue la primera en alzar la mano 
para la dirigencia estatal y ha realizado actos de proselitismo para ello. Cuenta con el aval 
de Ovideo Cortazar, titular de la Secretaría de Economía estatal. 
Se suma también Francisco Rojas Toledo, ex alcalde por Tuxtla, ex diputado local y federal 
y recientemente candidato a la presidencia municipal de Tuxtla. 
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Otro nombre que se ha mencionado es el de Mirna Camacho Pedrero, ex diputada local y 
ex diputada federal. A ésta, le ven pocas probabilidades de triunfo debido a su poco 
trabajo y contacto con la militancia panista en Chiapas. 
 

  
Con Ley 3de3, hagamos del enojo algo positivo: Zoé Robledo 
Organizaciones ciudadanas propusieron el pasado martes que la iniciativa #3de3 
(propuesta planteada por el Senador de Chiapas, Zoé Robledo, para fortalecer la 
transparencia y la rendición de cuentas) se convierta en ley en todo el país, con lo que 
sería obligación jurídica para los servidores públicos dar a conocer sus declaraciones 
patrimonial, de intereses y fiscal, y que ya no sea sólo un tema de buena voluntad. 
9ƴǘǊŜ ǎǳǎ Ǉǳƴǘƻǎ ŎƭŀǾŜΣ ƭŀ ƛƴƛŎƛŀǘƛǾŀ ά[Ŝȅ оŘŜоέ ƻ ǇǊƻǇǳŜǎǘŀ ŘŜ [Ŝȅ DŜƴŜǊŀƭ ŘŜ 
Responsabilidades Administrativas establece que se dé seguimiento con auditorías a la 
ƛƴŦƻǊƳŀŎƛƽƴ ǉǳŜ ǇǊƻǇƻǊŎƛƻƴŜƴ ƭƻǎ ŦǳƴŎƛƻƴŀǊƛƻǎ ǇǵōƭƛŎƻǎΣ ȅ άƭƭŜǾŀǊ ǳƴ ǎƛǎǘŜƳŀ ǇǵōƭƛŎƻ ŘŜ 
registro y seguimiento tanto de la declaración de intereses como de la declaración 
ǇŀǘǊƛƳƻƴƛŀƭ ŘŜ ƭƻǎ ǎǳƧŜǘƻǎ ƻōƭƛƎŀŘƻǎέΦ 
 
Portada heraldo/1/8 plana 
Interior pag. 9/1/4 plana 
México cuenta una Constitución vigente y dinámica; Melgar 
El senador Melgar destacó que a un año de que se cumpla un centenario y frente a la 
conmemoración del 99 aniversario de la Constitución Política de los Estados Unidos 
mexicanos, México cuenta con una carta magna vigente y dinámica y que consolida los 
anhelos de los ciudadanos. 
Señaló que desde 2012 el presidente de la República, Enrique Peña Nieto, ha inducido y 
consolidado esta carta magna con una visión moderada y de progreso. 
 
Portada heraldo/1/8 plana 
Interior pag. 11/1/4 plana 
El PLANEA sí se va a aplicar en el país: Emilio Salazar 
Las pruebas del Plan Nacional para la Evaluación de los Aprendizajes (PLANEA), se van a 
aplicar cada año y los resultados se darán a conocer cada 24 meses, detalló el diputado 
federal, Emilio Salazar Farías. 
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Le otorgamos a la Secretaría de Educación Pública y a su titular Aurelio Nuño Mayer, el 
beneficio de la duda, pero todo el apoyo para tener más y mejores alumnos en nuestro 
país. 
 
Pendulo/pág.7/media plana  
De cada 10 afiliados a un partido 5 son del PRI: Willy Ochoa 
De cada 10 personas afiliadas a un partido político, 5 son del PRI, informó el Secretario de 
Organización de ese Instituto político. 
Willy Ochoa Gallegos dijo que esos números demuestran la confianza que la gente 
mantiene en el Partido Revolucionario Institucional. En el marco del Seminario Electoral 
ǉǳŜ Ŝƭ twL ƛƴǎǘŀǳǊƽΣ hŎƘƻŀ DŀƭƭŜƎƻǎ ǎǳōǊŀȅƽ ǉǳŜ άŜƭ ǇŀǊǘƛŘƻ Ŝǎǘł ƘŀŎƛŜƴŘƻ ǳƴŀ ōǳŜƴŀ 
selección de candidatos que combinado con el trabajo de delegados y militantes vamos a 
ƎŀǊŀƴǘƛȊŀǊ ōǳŜƴƻǎ ǊŜǎǳƭǘŀŘƻǎ Ŝƴ ƭƻǎ ŎƻƳƛŎƛƻǎ ŘŜ ŜǎǘŜ ŀƷƻέΦ hŎƘƻŀ Dallegos explicó que 
con la renovación de delegados, secretarios regionales, delegados especiales y la 
renovación de estructura, el PRI, va en ruta de su fortalecimiento realizando diagnósticos 
que benefician al partido. 
 

 
Diario/pág.3/1 columna 
Giran orden de presentación contra Kate del Castillo 
El Ministerio Público de la Federación, adscrito a la Subprocuraduría Especializada en 
Investigación de Delincuencia Organizada giró una orden de localización y presentación en 
contra de la actriz Kate del Castillo. 
El requerimiento es para que declare en calidad de testigo en las investigaciones que lleva 
a cabo la dependencia en torno a la fuga de Joaquín El Chapo Guzmán. 
La orden de localización y presentación es válida en el país y se ordenó debido a que la 
actriz no atendió los citatorios de la PGR. 
 
La Voz del Sureste/ un módulo/ 8/ robaplana. 
Revisión de candidatos, responsabilidad de partidos: Osorio Chong. 
Secretario de Gobernación descartó la propuesta del PAN y PRD para que la Comisión 
Bicameral de Seguridad Nacional haga un protocolo de seguridad para blindar 
infiltraciones del crimen organizado en los comicios. El secretario de Gobernación, Miguel 



 

 
 14 

05 DE FEBRERO DE 2016 

Ángel Osorio Chong, afirmó que es responsabilidad de los partidos políticos vigilar a los 
candidatos que postulan, con ello descartó la propuesta del PAN y PRD para que la 
Comisión Bicameral de Seguridad Nacional haga un protocolo de seguridad para blindar 
posibles infiltraciones del crimen organizado en los comicios. 
 
El Siete Pág. 19/ ½ plana plus/Agencias 
Aprueba INE convocatoria para elegir a 60 diputados a la Constituyente 
El Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó la convocatoria para elegir a 60 diputados a la 
Asamblea Constituyente de la Ciudad de México entre acusaciones de la oposición de que 
fijó medidas para favorecer más la sobrerrepresentación del PRI en ese órgano y castigar a 
la izquierda. El punto que generó mayor disenso por parte del PRD, Morena y PAN fue que 
el INE determinó distribuir igualitariamente una bolsa de 101 millones de pesos sin 
considerar lo que dice la Constitución: que el reparto se hace 30 por ciento de manera 
igualitaria y 70 por ciento, según su fuerza electoral. De hecho, Horacio Duarte, 
representante de Morena anunció que en protesta con la decisión del INE rechazan los 
más de 10.1 millones de pesos que les corresponde. 
 
El Siete Pág. 20/ ½ plana/Agencias 
Iniciará este viernes proceso de liquidación del Partido Humanista 
Este viernes se publicará el aviso de liquidación del Partido Humanista, una vez que el 
Instituto Nacional Electoral (INE) difundió la resolución relativa a la pérdida de registro 
como partido político nacional, al no haber obtenido el 3 por ciento de la votación válida 
en las elecciones federales del 7 de junio de 2015. Ello, en acatamiento a la sentencia 
dictada por la Sala Superior del TEPJF, en los juicios para la protección de los derechos 
político-electorales del ciudadano y recursos de apelación identificados con el número de 
expediente SUP-JDC-1710/2015 y acumulados. 
 

 
El Siete portada ¼ de plana/Pág. 22/ 1 plana 
Al menos 200 millones de mujeres han sido circuncidadas 
Se calcula que al menos 200 millones de niñas y mujeres en un total de 30 países han sido 
circuncidadas, la mitad de ellas en Egipto, Etiopía e Indonesia, dijo el jueves la agencia de 
la Organización de las Naciones Unidas encargada del bienestar infantil. El reporte 
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estadístico de la UNICEF señaló que la cifra mundial incluye casi 70 millones más de niñas 
y mujeres con respecto al cálculo de 2014. La agencia dijo que esto es debido al 
incremento de población en algunas naciones y a cifras nuevas de Indonesia. 
 

 
Templo Mayor 
MÁS DE UNO de los grandes hoteleros anda preocupado porque una prioridad de la 
fracción del PRI en el Senado para este periodo ordinario es aprobar una nueva Ley 
Federal de Juegos con Apuestas y Sorteos. 
AUNQUE los empresarios están de acuerdo con que se regule la nueva realidad en torno a 
los casinos en México, quieren evitar que dicha legislación sea pasada en fast-track. 
EN NOVIEMBRE, le expresaron a legisladores del tricolor su inquietud ante lo que ellos 
llaman la "casinización" del país y sus efectos secundarios indeseables. 
CONCRETAMENTE, quieren evitar alzas en delitos como el lavado de dinero y la trata, así 
como el crecimiento en el número de personas con ludopatía que dejan sus quincenas en 
el bingo o las tragamonedas. 
  
PERO la mayor preocupación de los hoteleros es que los dueños de los casinos presionen 
para que la legislación salga rápido y totalmente favorable a sus intereses. Y es que: si la 
casa gana, seguro alguien saldrá perdiendo. 
AL CENTRO de la complicación que trae Manlio Fabio Beltrones para sacar sin fracturas a 
su candidato a gobernador en Quintana Roo hay un "elefante en el cuarto" al que todo 
mundo ve pero del que nadie habla. 
AUNQUE se convocó a los distintos aspirantes del PRI a firmar un pacto de unidad, 
muchos tricolores creen que quienes deberían suscribir ese documento son los padrinos 
de los precandidatos. 
ES BIEN SABIDO que el exgobernador Félix González Canto está detrás del precandidato 
Mauricio Góngora, y que el actual mandatario, Roberto Borge, es el principal impulsor de 
José Luis "Chanito" Toledo. 
Y QUE, a menos que "unidad" signifique hacer todo lo posible para sacar de la contienda al 
exsubsecretario de Turismo Carlos Joaquín, nomás no se ve que González Canto y Borge 
trabajen para la misma causa.  
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AL FINAL, Miguel Ángel Mancera ganó el más reciente round en la disputa por el Zócalo 
con las autoridades federales. 
EL JEFE DE GOBIERNO evitó que para el acto masivo del Papa Francisco se instalaran 
gradas para 30 mil invitados especiales que iban a recibir contraseñas para poder acceder 
a sus lugares... sin filas ni problemas. 
A DIFERENCIA de lo que ocurrirá en otras entidades en esta gira papal, el de la Plaza de la 
Constitución será el único acto del Pontífice en el que no se les exigirá boleto a los 
asistentes. 
AHORA SÍ, va a aplicar aquello de que la plaza pública es de todos... o al menos de los que 
se formen primero. 
. . .  
UNA BUENA: el abogado de Kate del Castillo dice que está dispuesta a declarar ante la 
PGR sobre su relación con Joaquín "El Chapo" Guzmán. 
UNA MALA: puso como condición que les presenten "las credenciales apropiadas". 
Y LA DUDOSA: ¿qué quiso decir el abogado con "credenciales apropiadas"? ¿Como de qué 
se trata? 
 
Comentario Zeta 
Carlos Z. Cadena 
El Sabinato tras la figura de Palomeque Archila 
Resulta inadmisible e injusto que el nombre de Carlos Palomeque Archila, siga en la 
perpetuidad con las siglas del PAN en Chiapas. Un partido que pregona dignidad y sobrada 
moral por todo el país. Desde 2008 ha manipulado ese instituto político cuya protección 
de Juan Sabines le dio poder, que hasta la fecha le sigue otorgando el ahora Cónsul de 
Orlando Florida. Palomeque Archila, fue el que le hizo el teatro a Sabines en el pasado 
proceso electoral para elegir gobernador, situación que le redituó muchos quinqui rines 
para los bolsillos del controvertido dirigente azul. Se sacó la lotería sin comprar cachito y 
recorrió toda la entidad, erigiéndose en un señor de horca y cuchillo al interior del 
Blanquiazul. Fue la época en que el PAN asemejó una tienda comercial donde se podría 
comprar de todo. 
Sin embargo ahora que está en marcha la renovación de la dirigencia estatal (finales de 
Marzo) Palomeque Archila vuelve asomar la cabeza y nuevamente buscó el padrinazgo de 
Juan Sabines, cuya estrategia es imponer a Jesús Aquino Juan. Una vez más vuelve el 
fantasma del azul con el bifronte, el animal de dos cabezas: La de Palomeque Archila y la 
de Sabines Guerrero. Ver para creer. 
Arrancan Foros Ciudadanos Legislativos para la Reforma Integral Constitucional 
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Hoy viernes   5 de febrero, (fecha conmemorativa de nuestra carta magna) arranca en 
Tapachula, los Foros de Consulta Ciudadana para la Reforma Integral Constitucional del 
Estado de Chiapas. Estos foros se realizarán con el objetivo de llevar a cabo estudios 
especializados, plantear propuestas y generar una interrelación con la ciudadanía en 
temas de interés común, y los resultados de los mismos serán materia de tratamiento 
parlamentario y legislativo de parte de los diputados que integran la presente Legislatura 
estatal. 
La 66 Legislatura del Congreso estatal, en coordinación con la Universidad Autónoma de 
Chiapas (UNACH), a través del Instituto de Investigaciones Jurídicas, lanzan esta gran 
apertura ciudadana sin precedente en la historia legislativa de Chiapas. En las mesas de 
trabajo podrán participar instituciones públicas y privadas, organizaciones no 
gubernamentales, asociaciones de la sociedad civil, Ayuntamientos, cámaras 
empresariales, colegios de profesionistas, barras y confederaciones, así como ciudadanos 
en general. Después del primer foro a efectuarse en Tapachula, proseguirán los 
subsiguientes en todas las regiones económicas del estado, las cuales comprenden los 122 
municipios de la entidad. 
En Chiapas se seguirá mejorando la calidad genética del ganado: Velasco 
Allá en la Expo Feria de Cintalapa, el gobernador Manuel Velasco Coello, aseguró que en 
este 2016 se apoyará nuevamente a los ganaderos chiapanecos con sementales bovinos y 
ovinos de alto registro genealógico, con la mira de seguir mejorando la calidad genética 
del ganado de Chiapas. El mandatario estatal reiteró su compromiso de impulsar la 
ganadería, como se hizo desde el inicio de su administración entregando ganado para 
mejorar la genética del hato en nuestro estado. Los Cintalapanecos reconocieron la 
sensibilidad del jefe del Ejecutivo al implementar acciones que han dado resultados 
concretos a favor de   los habitantes de este municipio y de toda la entidad. 
Agregó Velasco que se trabajara juntos y así lograr que a las familias de Cintalapa les vaya 
mejor, luego de resaltar la importancia del sector agropecuario en la consolidación de la 
economía estatal. El mandatario entregó más de 18 millones de pesos en insumos 
agrícolas, maquinaria y ganado de registro a las y los productores del campo de este lugar. 
Entregó 150 sementales bovinos, 80 sementales ovinos, picadoras de forraje, equipo 
apícola, así como dos actas de recepción de obras del programa para la Conservación y 
Uso Sustentable de Suelo y Agua Concurrencia 2015 (COUSSA). De la misma forma, hizo 
entrega de tractores, rastras, módulos integrales ovinos, un módulo para la producción de 
hortalizas, una incubadora de 360 huevos para la producción de aves, seis paneles solares, 
400 molinos de nixtamal y 10 mil 200 árboles de limón para el establecimiento de 
producción en 50 hectáreas. 
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Estuvieron presentes en este evento el secretario del Campo, José Antonio Aguilar 
Bodegas, el presidente de la Asociación Ganadera Local de Cintalapa, Sergio Rodríguez 
Elvira; el diputado federal Julián Nazar Morales y el diputado local Fidel Álvarez Toledo, 
entre otros. 
Alerta: Cazadores furtivos tras cocodrilos para curar la diabetes. 
Después de conocerse por las redes sociales desde el año pasado que la sangre de 
cocodrilo o caimán curaban   la diabetes al consumirla, este año del 2016, en los 
municipios de Pijijiapan y Tonalá, decenas de lagartos se han ido extinguiendo en los ríos y 
pozas. A la gente se le ha metido de que el consumo de la sangre y carne de lagarto cura 
enfermedades sobre todo la diabetes, por lo que el animal está siendo perseguido al 
grado que los lugareños ya lo tienen calificado como un animal en peligro de extinción. 
Ayer Diario de Chiapas informó que al menos en los ríos de las hermanas en Tres Picos, rio 
de Jesús, Siete Cigarros, Los Limones, del municipio de Tonalá y Pijijiapan, 
respectivamente, han descubierto que los lagartos que anteriormente se veían posar a los 
rayos del sol, van disminuyendo en número considerable; en las orillas se han apreciado 
como los buitres devoran los restos que estos sujetos han dejado después de sustraerles 
la sangre y a veces hasta la carne, sin que hasta el momento se conozca a los cazadores 
furtivos. 
Se denunció que esta persecución de animales surgió desde que se anunció la cura de la 
diabetes, sin embargo poco se ha podido hacer para frenar la captura. 
Presentación de libro.- Para este sábado al medio día está prevista la develación de la 
placa alusiva al libro de recuerdos y memorias políticas del reconocido personaje de la 
política   nacional Antonio Cueto Citalán. Para el domingo 7 se presentara su libro en la 
ŜȄǇƭŀƴŀŘŀ ŘŜƭ tŀƭŀŎƛƻ aǳƴƛŎƛǇŀƭΣ Ŏǳȅƻ ǘƝǘǳƭƻ Ŝǎ ά{ƻȅ ǳƴ ƎŀƴŀŘƻǊ ΛtŀǊŀ ǉǳŞΚ άΦ [ŀ 
presentación estará a cargo del Dirigente estatal de los Notarios Públicos Gerardo 
Pensamiento Maldonado y de un alto funcionario de la Secretaría de Gobernación de 
nombre Jorge Alarcón Olivares. A este evento vienen muchos paisanos de varias partes del 
país. Bien. 
Chiapas le apuesta a la paz laboral.- Dándole otro plus al quehacer laboral de Chiapas, el 
secretario del Trabajo, Francisco Javier Zorrilla Rabelo, sostuvo una reunión con el 
secretario general de la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de 
México (CATEM), Saúl Martínez Martínez, en la cual acordaron mantener la coordinación 
para seguir consolidando la paz laboral en Chiapas. En el encuentro, Martínez expresó su 
satisfacción por el ajuste que se realizó al gabinete estatal en días pasados, a fin de 
reforzar las políticas públicas en materia de empleo y defensa de los trabajadores, y se 
mostró complacido por la decisión del gobernador Manuel Velasco Coello de designar a 
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Zorrilla Rabelo como titular de la dependencia rectora de las políticas laborales en el 
estado. Finalmente, el Secretario del Trabajo manifestó que en su momento se reunirá 
con todos los dirigentes obreros y empresariales para seguir manteniendo el equilibrio de 
los factores de la producción en beneficio del crecimiento económico de Chiapas. 
 
Café Avenida/Gabriela Figueroa Díaz 
En México en estos tiempos la mujer políticamente hablando han venido ganando 
espacios, prueba de ello es esta Legislatura Federal y Estatal, en donde las mujeres tienen 
mucho más espacios, pero hablando de Chiapas y sobre todo de las zonas indígenas, en 
donde la mujer era dedicada únicamente a las labores del hogar, ahora se han venido 
rompiendo esos mitos, recordemos que la primera mujer indígena que llegó a ser 
presidenta municipal y abrirle espacios a otras mujeres, fue la contadora pública, María 
Gloria Sánchez, en el municipio de Oxchuc. 
LAS MUJERES PRIMERO. 
En este sexenio que gobierna el Licenciado, Manuel Velasco Coello, los espacios hacia las 
mujeres fueron mayores, tal es el caso, por mencionar algunos de, Olga Gómez López, en 
el municipio de Chanal, en donde por primera vez este municipio es gobernado por una 
mujer, y por segunda ocasión el municipio de Oxchuc vuelve a tener como presidenta 
municipal a la contadora pública, María Gloria Sánchez, pero el mérito de estas mujeres 
consiste en que cada una ganó en una competencia electoral, bajo las insignias de sus 
partidos, y no en usos y costumbres como anteriormente se venía dando en los municipios 
indígenas, compitiendo en contra de los demás partidos políticos. 
Esto habla del gran trabajo que desempeñaron en campaña para convencer a los electores 
que votaron por ellas, ahora tendrán que hacer un gran trabajo para cumplir lo prometido 
en campaña, y así seguir abriéndoles espacios a las mujeres, sobre todo indígenas, para 
que puedan venir ocupando más espacios en cargos de elección popular. 
Oficio Político.- Antier dejo de existir la señora Josefa Estrada de del Pino, a la edad de 92 
años, amiga entrañable en lo personal de gran carisma que dejo un gran recuerdo a todos 
quienes la conocimos, a su hija Odette del Pino le enviamos nuestro más sincero pésame, 
ǊƻƎŀƴŘƻ ǇǊƻƴǘŀ ǊŜǎƛƎƴŀŎƛƽƴΣ ŀŘƛƽǎ ŀ ƭŀ ά¢Ɲŀ /ƘŜǇƛǘŀέ ǉΦŜΦǇΦŘΦΧ [ŀ CǳƴŘŀŎƛƽƴ wŜŘ aŜƭƎŀǊ 
está realizando la Jornada Salud en Tu Colonia con una unidad móvil de alta tecnología, 
para estudios de prevención y diagnóstico contra el cáncer de mama; el objetivo es llegar 
a las 2 mil mastografías gratuitas y en tan solo 15 días se ha alcanzado el 50% de esta 
meta, se han visitado 10 municipios del estado donde ha causado furor y curiosidad pero 
ǎƻōǊŜ ǘƻŘƻ ǎŜ Ƙŀ ōǊƛƴŘŀŘƻ ŀȅǳŘŀ ŀ ǉǳƛŞƴ Ƴłǎ ƭƻ ƴŜŎŜǎƛǘŀΧ 9ƴ ƭŀǎ ƛƴǎǘŀƭŀŎƛƻƴŜǎ ŘŜ ƭŀ 
presidencia municipal, Anahí de Velasco convivió con un grupo de artesanas del municipio 
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de Zinacantán, donde tuvo la oportunidad de conocer los bordados que crean y la forma 
como esta actividad contribuye a la economía de las familias de la región, como parte del 
compromiso que mantiene con las mujeres de Chiapas; en el acto recibió un traje de los 
que habitualmente portan las mujeres zinacantecas; emocionada aceptó portar la 
ƛƴŘǳƳŜƴǘŀǊƛŀΣ Ŝƴ ƭŀ ǉǳŜ ǇǊŜŘƻƳƛƴŀƴ ƭƻǎ ŎƻƭƻǊŜǎ ōǊƛƭƭŀƴǘŜǎ ȅ ƭŀǎ ŦƭƻǊŜǎ ōƻǊŘŀŘŀǎΧ aƛŜƴǘǊŀǎ 
tanto el gobernador Manuel Velasco Coello durante la Expo Feria de Cintalapa, aseguró 
que en este 2016 se apoyará nuevamente a las y los ganaderos con sementales bovinos y 
ovinos de alto registro genealógico, lo anterior acompañado del presidente municipal 
Enrique Arreola Moguel, donde entregó más de 8 millones de pesos en insumos agrícolas, 
maquinaria y ganado de registro a las y los productores del campo de este lugar a fin de 
ƳŜƧƻǊŀǊ ƭŀ ŎŀƭƛŘŀŘ ƎŜƴŞǘƛŎŀ ŘŜƭ ƎŀƴŀŘƻ ŎƘƛŀǇŀƴŜŎƻΧ [ŀ ŘƛǇǳǘŀŘŀ aŀǊƝŀ 9ƭŜƴŀ hǊŀƴǘŜǎ 
López, manifestó que la protección civil es un derecho de los ciudadanos, por lo que 
presento un exhorto a la Secretaría de Energía, Pemex y Profeco para realizar una 
campaña extraordinaria de supervisión de cilindros, tanques estacionarios y pipas de 
ŘƛǎǘǊƛōǳŎƛƽƴΣ ȅŀ ǉǳŜ ŎƻƴǎǘƛǘǳȅŜƴ ǳƴ ǊƛŜǎƎƻ ƭŀǘŜƴǘŜ ǇŀǊŀ ƭŀ ǇƻōƭŀŎƛƽƴΧ [ŀ /95IΣ ǎŜ 
encuentra realizando las investigaciones por los hechos suscitados en Ŝƭ ƪƝƴŘŜǊ άCǊŀȅ 
±ƝŎǘƻǊ aŀǊƝŀ CƭƻǊŜǎέ ŘŜ Ŝǎǘŀ ŎƛǳŘŀŘ ŎŀǇƛǘŀƭ ƭƻǎ ŎǳŀƭŜǎ ǇƻŘǊƝŀƴ ŎƻƴǎǘƛǘǳƛǊ ǾƛƻƭŀŎƛƽƴ ŀ ƭƻǎ 
Derechos Humanos, por lo que se emitió la medida precautoria a favor de los niños y niñas 
de dicha institución con el objetivo de solicitar a la Secretaría de Educación para que 
implemente las medidas necesarias y eficaces tendientes a garantizar el derecho a una 
educación integral y la protección a la integridad física y psicológica de los niños y niñas 
ǉǳŜ ǎŜ ŜƴŎǳŜƴǘǊŀƴ ƛƴǎŎǊƛǘƻǎ Ŝƴ ƭŀ ŜǎŎǳŜƭŀΧ 9ƭ ŘƛǇutado federal, Emilio Salazar Farías 
señalo que las pruebas del Plan Nacional para la Evaluación de los Aprendizajes (PLANEA), 
finalmente se van aplicar cada año y los resultados se darán a conocer cada 24 meses, por 
lo que le otorgamos a la Secretaría de Educación Pública y a su titular Aurelio Nuño Mayer, 
el beneficio de la duda, pero todo el apoyo para tener más y mejores alumnos en nuestro 
ǇŀƝǎΧCŜǊƴŀƴŘƻ /ŀǎǘŜƭƭŀƴƻǎ /ŀƭ ȅ aŀȅƻǊΣ ŀƴǳƴŎƛƽ Ŝƭ ŀǊǊŀƴǉǳŜ ŘŜƭ /ŀǊƴŀǾŀƭ ¢ǳȄǘƭŀ DǳǘƛŞǊǊŜȊ 
2016 e hizo una invitación a la ciudadanía para asistan y disfruten en familia de esta fiesta 
de cultura, diversión y alegría a fin de impulsar las raíces zoques de la capital chiapaneca y 
fomentar eventos culturales y artísticos del 5 al domingo 7 de febrero y contará con una 
amplia gama de atractivos para que la ciudadanía asista y disfrute en compañía de sus 
familiares y amigos, de las diversas actividades que se desarrollarán en el marco de este 
tradicional evento en los Parques Bicentenario, de la Marimba y 5 de Mayo, así como en 
los barrios Niño de Atocha y San Roque, por lo que exhortó a la población a que disfruten 
Ƨǳƴǘƻ ŀ ǎǳǎ ŦŀƳƛƭƛŀǊŜǎ ȅ ŀƳƛƎƻǎΣ ŘŜ ƭŀ ŦƛŜǎǘŀ ŘŜƭ /ŀǊƴŀǾŀƭ ¢ǳȄǘƭŀ DǳǘƛŞǊǊŜȊ нлмсΧ 9ƴ Ŝƭ 
marco del Seminario Electoral que el PRI instauró, Ochoa Gallegos subrayó qǳŜ άŜƭ ǇŀǊǘƛŘƻ 
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está haciendo una buena selección de candidatos que combinado con el trabajo de 
ŘŜƭŜƎŀŘƻǎ ȅ ƳƛƭƛǘŀƴǘŜǎ ǾŀƳƻǎ ŀ ƎŀǊŀƴǘƛȊŀǊ ōǳŜƴƻǎ ǊŜǎǳƭǘŀŘƻǎ Ŝƴ ƭƻǎ ŎƻƳƛŎƛƻǎ ŘŜ ŜǎǘŜ ŀƷƻέ 
así también explicó que con la renovación de delegados, secretarios regionales, delegados 
especiales y la renovación de estructura, el PRI, va en ruta de su fortalecimiento 
ǊŜŀƭƛȊŀƴŘƻ ŘƛŀƎƴƽǎǘƛŎƻǎ ǉǳŜ ōŜƴŜŦƛŎƛŀƴ ŀƭ ǇŀǊǘƛŘƻΧ9ƭ ǎŜƴŀŘƻǊ aŜƭƎŀǊ ŘŜǎǘŀŎƽ ǉǳŜ ŀ ǳƴ 
año de que se cumpla un centenario y frente a la conmemoración del 99 aniversario de la 
Constitución Política de los Estados Unidos mexicanos, México cuenta con una carta 
magna vigente, dinámica y consolida los anhelos de los ciudadanos, donde reiteró que la 
Constitución es el reflejo del conjunto de principios y acuerdos políticos que el pueblo 
mexicano ha descubierto como parte de un Estado democrático y representativo federal. 
Cabe destacar que para Chiapas las modificaciones beneficia en todos los aspectos, en los 
derechos humanos por la participación de la mujer en la política, entre muchas cosas, en 
lo que se refiere a la transparencia se dota de más recursos precisamente por manejar las 
finanzas sanas, en la energía se beneficia más a los hogares por disminución en el recibo 
de luz y medio ambiente protegiendo más a la fauna y flora con leyes que castiga a los que 
ƘŀƎŀƴ Ƴŀƭ ǳǎƻ ŘŜ ŜƭƭŀǎΧ IŀōƭŀƴŘƻ ŘŜ ǎŜƴŀŘƻǊŜǎ ½ƻŞ wƻōƭŜŘƻ ōǳǎŎŀ ǊŜŎŀōŀǊ мнл Ƴƛƭ 
firmas para convertir en Iniciativa Ciudadana de Ley Organizaciones ciudadanas 
propusieron el pasado martes que la iniciativa #3de3 (propuesta planteada para fortalecer 
la transparencia y la rendición de cuentas) se convierta en ley en todo el país, con lo que 
sería obligación jurídica para los servidores públicos dar a conocer sus declaraciones 
patrimonial, de intereses y fiscal, y ǉǳŜ ȅŀ ƴƻ ǎŜŀ ǎƽƭƻ ǳƴ ǘŜƳŀ ŘŜ ōǳŜƴŀ ǾƻƭǳƴǘŀŘΧ !ƭ 
encabezar la ceremonia de entrega del Premio Estatal de Contraloría Social 2015, el 
Secretario General de Gobierno, Juan Carlos Gómez Aranda, felicitó a Juan González 
Pérez, Beatriz Sánchez Lara y a Rosa Pérez López, ganadores del certamen estatal, a 
quienes expresó que este es un merecido reconocimiento a la labor que realizan para 
garantizar que la contraloría social sea una realidad, ya que corresponde a los ciudadanos, 
como un derecho y una obligación, vigilar la actuación de los servidores públicos y su 
ŀǇŜƎƻ ŜǎǘǊƛŎǘƻ ŀ ƭŀ ƴƻǊƳŀǘƛǾƛŘŀŘ ǾƛƎŜƴǘŜΧ /ƻƴ Ŝƭ ǇǊƻǇƽǎƛǘƻ ŘŜ ŘŀǊ ŀ ƭƻǎ ǘŀǇŀŎƘǳƭǘŜŎƻǎ ƭŀ 
oportunidad de capacitarse para el autoempleo y mejorar las condiciones de vida de sus 
familias, el presidente, Neftalí Del Toro Guzmán y el director del Instituto de Capacitación 
y Vinculación Tecnológica del Estado de Chiapas (ICATECH), Abraham Hernández García, 
signaron un Convenio de Colaboración, que también incluye importantes beneficios para 
los grupos vulnerableǎ ŘŜ Ŝǎǘŀ ŎƛǳŘŀŘΧΦ aŀǊƝŀ ŘŜ [ƻǳǊŘŜǎ aƻǊŀƭŜǎ ¦ǊōƛƴŀΣ /ƻƴǎŜƧŜǊŀ 
Presidenta del IEPC, hizo un llamado a las instituciones académicas de los niveles básico, 
medio, medio superior y superior, a que se acerquen al Instituto, para que en trabajo 
coordinado se impartan cursos, conferencias y capacitación sobre las formas y 
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ƳŜŎŀƴƛǎƳƻǎ ŘŜ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀŎƛƽƴ ŎƛǳŘŀŘŀƴŀΧEn reunión con el magistrado presidente, 
integrantes de la Asociación Jóvenes Abogados Chiapanecos, reconocieron que el Poder 
Judicial del Estado que encabeza Rutilio Escandón Cadenas, está contribuyendo a la 
transición democrática que se vive actualmente en la entidad, fortaleciendo los 
ŘŜǊŜŎƘƻǎ ƘǳƳŀƴƻǎ ŘŜ ƭŀ ǇƻōƭŀŎƛƽƴΧ Con el objetivo de abatir el rezago educativo y 
mejorar las condiciones a nivel de infraestructura escolar en municipios con mayores 
necesidades en esta materia; la Secretaría de Educación en Chiapas en coordinación con la 
Consejo Nacional de Fomento Educativo (CONAFE), impartió a jefes de sector y asesores 
ǘŞŎƴƛŎƻǎ ǇŜŘŀƎƽƎƛŎƻǎΣ Ŝƭ ά¢ŀƭƭŜǊ ŘŜ !Ǉƻȅƻ ŀ ƭŀ DŜǎǘƛƽƴ 9ǎŎƻƭŀǊέ-Ciclo Escolar 2015-2016. 
CƛƴŀƭƳŜƴǘŜΥ άbǳŜǎǘǊŀ /ŀǊǘŀ aŀƎƴŀ ǎƛƴ ŘǳŘŀ Ŝǎǘł ŜƴŎŀƳƛƴŀŘŀ ŀ ƭƭŜǾŀǊ ƧǳǎǘƛŎƛŀ ǎƻŎƛŀƭ ŀ ƭƻǎ 
que menos tienen, por ello, estados como Chiapas cuentan con grandes beneficios que 
otorgan las políticas públicas y los programas federales que atienden de forma oportuna 
ƭŀǎ ƴŜŎŜǎƛŘŀŘŜǎ ŘŜ ƭŀ ǎƻŎƛŜŘŀŘέ ƭƻ ŘƛƧƻ Ŝƭ {ŜƴŀŘƻǊ [ǳƛǎ !ǊƳŀƴŘƻ aŜƭƎŀǊΦ 
 
Acá entre nos/Alejandro Moguel 
Visita papal y sus expectativas 
Ha habido seis visitas papales a México en el pasado reciente, pero la del Papa Francisco 
es la que está generando más polémica. Pero en esta ocasión la discusión sobre un tema 
tan importante como el referido no está siendo llevada por los integrantes de la cúpula 
intelectual ni de las cúpulas políticas de México sino por ciertos sectores de las masas que 
carecen de información y criterios válidos para ello. 
Esas masas tienen ahora en redes sociales un espacio para expresar sus puntos de vista, 
muchos de ellos que rayan en la risa y la incongruencia, por decir lo menos. 
Los comentarios más reiterados van en el sentido de que el Papa Francisco viene para 
distraer a los mexicanos de tantos problemas que están padeciendo, otros revelan que el 
gobierno mexicano impuso la agenda de discursos y de los lugares que va a visitar el 
máximo jerarca católico en el mundo, terceros critican que el gobierno federal y de los 
estados correspondientes van a gastar millonarias cantidades de dinero en la referida 
visita, etcétera, etcétera, etcétera. Los señalamientos en ese punto tienen su nido en las 
redes sociales cuyos actores se creen conocedores de todo y de todos, pero se repiten en 
charlas informales. 
Todos los comentarios en ese sentido rayan en lo absurdo y muestran claramente una 
desinformación total sobre el tema de quienes los expresan. 
Es completamente absurdo pensar siquiera que un Papa, cualquiera que sea, vaya a 
permitir que algún presidente de alguna nación del mundo le imponga agendas de temas 
a tratar en los discursos o de sitios a visitar. 
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El propio Jorge Mario Bergoglio se ha visto en la necesidad de declarar, algo que ningún 
otro papa había hecho en forma personal, que él no viene a resolver los problemas de 
México y que tampoco viene a ocultar la realidad que viven los mexicanos, y hasta esbozó 
una sonrisa cuando pronunció esa frase porque seguramente pasó por su memoria que 
los habitantes de este país sabemos perfectamente cuáles son sus problemas porque los 
están padeciendo a diario. De manera tal, ha de haber dicho el Papa, que nadie tendría 
que venir a mostrarles o a ocultarles, según fuera el caso, una realidad tan palpable para 
quienes radicamos aquí. 
La del Papa es una visita más como cualquiera otra que ha hecho el Sumo Pontífice en 
distintas partes del mundo y sus discursos, como es obvio, rondan en torno a los grandes 
problemas del momento en forma global y los más sentidos en los sitios que visita. Pero 
han de ser generales las observaciones que él haga porque su investidura de Jefe de 
Estado así lo exige. 
Nada de radicalismos y tampoco enjuiciamientos críticos contra los gobernantes de las 
naciones que él visita porque ha de respetar la soberanía de las naciones y porque, 
además, de nada serviría una reprimenda pública de él hacia alguien en particular. 
En fin. Uno puede ver varias razones en la visita papal. Viene como Jefe de Estado y como 
jerarca católico, y esto último porque son católicos ocho de cada diez mexicanos y entre 
ellos ha de hacer su labor pastoral. No hay que ver moros con tranchete. La realidad de la 
visita papal está a la vista de todos y sus motivaciones son las mismas que hubo con las 
visitas de Juan Pablo II y con Benedicto XVI. 
Durante los 26 años al frente de la iglesia católica, Juan Pablo II hizo 105 giras en distintos 
países de las cuales cinco fueron realizadas en México en finales del siglo pasado. 
El 26 de enero de 1979 Juan Pablo II besó por primera vez tierra mexicana y su principal 
motivo para venir fue inaugurar los trabajos de la Tercera Reunión de La Conferencia del 
Episcopado Latinoamericano en Puebla. Durante 6 días, miles, millones de personas se 
volcaron en las calles para ver a Juan Pablo II en diversas ciudades del país. Se reunió 
tanto con el entonces presidente José López Portillo como con campesinos, niños, 
intelectuales y sacerdotes. 
Durante el sexenio de Carlos Salinas de Gortari, el 6 de mayo de 1990 Karol Wojtila 
ǊŜƎǊŜǎƽ ŀ ǎǳ ǘƛŜǊǊŀ άǎƛŜƳǇǊŜ ŦƛŜƭέ ǇŀǊŀ ōŜŀǘƛŦƛŎŀǊ ŀƭ ƛƴŘƛƻ Wǳŀƴ 5ƛŜƎƻ ȅ ŜǎǘǳǾƻ Ŝƴ ƭŀ .ŀǎƝƭƛŎŀ 
de Guadalupe. 
En agosto de 1993, Juan Pablo II hizo una visita relámpago a México para reunirse con 
grupos indígenas de América Latina en Mérida, Yucatán. Fue recibido de nuevo por el 
presidente Carlos Salinas y por primera vez un mandatario mexicano se dirigió hacia la 
cabeza de la iglesia católica como Su Santidad como una señal hacia el inminente 
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restablecimiento de la relación diplomática entre nuestro país y la iglesia que ocurrió 
precisamente en el salinismo. 
Su cuarto viaje fue en enero de 1999 y el encargado de recibirlo fue el presidente Ernesto 
Zedillo. Juan Pablo II llegó en ese entonces por primera vez en calidad de Jefe de Estado 
pues ya se habían restablecido las relaciones oficiales. Estuvo en el estadio Azteca. 
Tres años antes de su muerte vino por última vez, como a despedirse de México. Fue el 31 
de julio del 2002. 
Ofició la ceremonia de canonización del indio Juan Diego y lo ungió como el primer 
indígena elevado a los altares y el número 464 en su pontificado. 
En esta ocasión, por primera vez en la historia de México, un presidente de la república -
Vicente Fox- se declaró católico y besó el anillo pastoral del Papa a su arribo a la terminal 
aérea capitalina. 
El Papa Benedicto XVI realizó su primera visita apostólica a México del 23 al 25 de marzo 
de 2012 y estuvo en las ciudades de Guanajuato, León y Silao. 
Esa visita fue en marzo de 2012 y el entonces presidente Felipe Calderón sostuvo con él 
una reunión oficial. Ambos mandatarios coincidieron en señalar que se debía lograr un 
tratado internacional para frenar el tráfico de armas y también dialogaron sobre diversos 
desafíos que enfrentaba el mundo. 
La de Francisco es, pues, una visita más como cualquiera otra que él ha realizado en otras 
partes del mundo. 

 
Portafolios político/Carlos César Núñez  
Invasiones 
.ǳŜƴƻǎ ŘƝŀǎ /ƘƛŀǇŀǎΧ hƧŀƭł ǉǳŜ ƭŀǎ ŀǳǘƻǊƛŘŀŘŜǎ ŎƻǊǊŜǎǇƻƴŘƛŜƴǘŜǎ ŀǇƭƛǉǳŜƴ ƭƻ Ƴłǎ ǇǊƻƴǘƻ 
posible el Estado de Derecho en contra de pseudolíderes que encabezan las invasiones de 
predios pertenecientes a pequeños propietarios de diversas regiones de la entidad, para 
evitar retornar a los 80´s cuando se suscitó una serie de invasiones que acabó con la 
producción agropecuaria y se dio paso a las tierras que hasta la fecha siguen ociosas. 
Son aproximadamente 60 asentamientos irregulares existentes desde el 2010, 
principalmente en los municipios de Jitotol, Juárez, Berriozábal, Tuxtla Gutiérrez, Cintalapa 
de Figueroa, Jiquipilas y Villaflores; donde las propiedades invadidas pertenecen a 
personas dedicadas a la ganadería y pequeños propietarios, productores agropecuarios. 
Los invasores o paracaidistas, pertenecen a varias organizaciones como el Movimiento 
Campesino Regional Independiente (Mocri) y de la Central Independiente de Obreros 
Agrícolas y Campesinos (Cioac), donde algunos de sus integrantes pretenden engañar con 
el petate del muerto haciéndose pasar por integrantes del Partido Verde Ecologista de 
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México (PVEM);  pensando que con eso no los alcanzará el brazo de la ley, pero están 
ŜǉǳƛǾƻŎŀƴŘƻ Ŝƭ ŎŀƳƛƴƻ ǇƻǊǉǳŜ ǘŀƳōƛŞƴ ŀƭƎǳƴƻǎ άǾŜǊŘŜǎέ Ƙŀƴ ŎŀƝŘƻ Ŝƴ ƭŀ ŀǇƭƛŎŀŎƛƽƴ ŘŜ ƭŀ 
ley que hace la actual administración gubernamental. 
Los ganaderos y pequeños propietarios de la entidad, se manifestaron en la capital para 
solicitar la intervención de las autoridades y se aplique todo el peso de la ley en contra de 
los invasores de predios particulares y ejidales, a quienes también acusan de talar árboles 
de cedro, pino y roble; robar ganado, cosechas de maíz, verdura y frutas; mismos que al 
ver que no les hacen nada continúan haciendo de las suyas cada vez más, mientras los 
afectados poco a poco van sintiendo más coraje y pueden hacerse justicia por propia 
mano como ha sucedido en otros tiempos. 
Los inconformes, encabezados por el presidente de la Unión Ganadera regional del Centro 
de Chiapas, Tino Mazariegos Zenteno, exigen la devolución de sus predios invadidos para 
que ya termine la tala de árboles de maderas preciosas, se detenga la matanza ilegal de 
animales silvestres y la contaminación de manantiales; pero además que sean 
encarcelados los pseudolíderes y vividores que utilizan a la gente pobre para cometer sus 
ilícitos, mientras estos viven como reyes. 
Decían los manifestantes, que existe un predio de 160 hectáreas en Jitotol, mismo que fue 
invadido desde el 2011 y ya le han talado 60 hectáreas arboladas, propiedad de mi amigo 
el abogado César Vicente Molina Zenteno; pero no es la única propiedad que le han 
invadido a su familia en aquel municipio, sino a lo largo del tiempo han sido varias 
propiedades que ha perdido por este tipo de acciones ilegales. 
Incluso, Miguel González Hernández (exalcalde) y Antonio Ballinas Gutiérrez son algunos 
de los líderes invasores en Jitotol que cuentan con los expedientes penales 42/2011 y 
136/2013, por los presuntos delitos de daños ambientales; pero por circunstancias 
desconocidas no se les ha aplicado el peso de la ley, y siguen haciendo de las suyas en 
perjuicio de la ganadería, pequeña propiedad y producción agropecuaria que genera 
economía al estado. 
Chilmol político 
El gobernador Manuel Velasco Coello estuvo en Cintalapa de Figueroa, donde entregó 
más de ocho millones de pesos en insumos agrícolas y maquinaria para los productores 
del campo, incluyendo los 150 sementales bovinos que dio a los ganaderos para elevar la 
calidad del ganado cintalapaneco; visita del joven mandatario dentro de las festividades 
de la tradicional Feria de la Candelaria y la exposición ganadera, en cuya comida anual ς
por cierto- estuvo como invitado de honor el presidente del Congreso del Estado, 
diputado Eduardo Ramírez Aguilar, ambos (Gobernador y diputado) hicieron el 
compromiso de trabajar por el mejoramiento de la calidad genética del ganado en 
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Chiapas* * *El secretario General de Gobierno, Juan Carlos Gómez Aranda, representó al 
titular del Ejecutivo Manuel Velasco Coello, en la entrega del Premio Estatal de Contraloría 
Social 2015, donde estuvo acompañado por el secretario de la Función Pública, Miguel 
Agustín López Camacho* * *El secretario del Trabajo, Paco Zorrilla Ravelo, sostuvo una 
reunión con el secretario general de la Confederación Autónoma de Trabajadores y 
Empleados de México (CATEM), Saúl Martínez, donde acordaron mantener estrecha 
coordinación para seguir consolidando la paz laboral en Chiapas. Por cierto, los 
trabajadores del SMAPA tienen confianza en que con la llegada de Zorrilla Ravelo a la 
Secretaría del Trabajo se agilice los juicios que viene retrasando la Junta Local de 
Conciliación y Arbitraje en perjuicio de los mismos, dejándolos en estado de indefensión al 
otorgar tomas de nota ficticias a los gremios sindicales, aun cuando se encuentran en 
desahogo procesos de amparos federales; así que el titular de Conciliación y Arbitraje, el 
sabinista Carlos Martínez, debe recibir un jalón de orejas o pedirle su renuncia. Dicen los 
propios sindicalizados del SMAPA, que la excontralora del SMAPA, de nombre Concepción, 
a cada rato amenaza con embargar las cuentas del organismo de aguas de la capital con el 
ςpresunto- aval de la mencionada junta; Paco Zorrilla debiera echarle una miradita a los 
laudos laborales existentes en la JLCA para ver que haya equidad en la actuación de la 
institución, donde no salgan perjudicados ni los demandantes ni el SMAPA, porque se han 
dado casos en que funcionarios de la JLCA, litigantes y empleados despedidos han 
perjudicado a la institución municipal* * *Done su sangre. Hoy por ellos, mañana por 
usted; nadie sabe cuándo la necesitará* * *Coopere con la Cruz Roja, algún día lo 
ayudará* * *Nos vemos y escuchamos por TVO Cuarto Poder de lunes a viernes de 9:00 a 
10:00 de la mañana por www.cuartopoder.mx  
La pregunta del día 
ΛIŀǎǘŀ ŎǳłƴŘƻ ŀŎŀōŀǊłƴ ƭƻǎ άƴŜƎƻŎƛƻǎϦ ŘŜ ƭƻǎ ǎŀōƛƴƛǎǘŀǎ Ŝƴ ƭŀ Wǳƴǘŀ [ƻŎŀƭ ŘŜ /ƻƴŎƛƭƛŀŎƛƽƴΚ 
 

 
Aniversario de la promulgación de las Constituciones de 1857 y 1917 
1854. En el Diario Oficial del Gobierno de la República Mejicana se publica el nombre de 
Francisco González Bocanegra como vencedor del Concurso sobre el Himno Nacional 
Mexicano. 
1917. El primer jefe del Ejército Constitucionalista, Venustiano Carranza, promulga la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos que, en virtud de sus previsiones en 
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materia de educación, tenencia de la tierra y trabajo, sería la primera constitución de tipo 
social del mundo. 
1934. El presidente de la República Mexicana, Abelardo L. Rodríguez, expide un decreto 
que define las características del Escudo Nacional; el diseño es entregado al Archivo 
General de la Nación y una copia al entonces Museo Nacional de Arqueología, Historia y 
Etnografía. 
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